

**INFORME PARA LA COMISIÓN
EUROPEA: LAS RELACIONES
ENTRE LA UE Y AMÉRICA
LATINA. 2024-2029**



La principal oferta de la Comisión Europea (CE) a la región de América Latina y el Caribe (ALC) parece ser la Agenda de Inversiones Global Gateway (AIGG). Con un enfoque geopolítico y estratégico, pretende contribuir al cambio de las estructuras productivas y a la reindustrialización de la región. Sin embargo, a pesar de su relevancia, centrarse únicamente en este objetivo pone en riesgo de descuidar otros dos elementos cruciales de la «tríada de ALC»: ampliar el espacio fiscal para generar ingresos adicionales que permitan financiar transiciones justas mediante intervenciones públicas basadas en la lucha contra la desigualdad; y proteger los derechos humanos y el espacio cívico. Para que una verdadera relación de asociación, esta debe abordar tanto los intereses estratégicos en el ámbito económico como los sociales. La CE y los Estados miembros (EM) deben aumentar su para implementar una oferta que haga frente a las injusticias sociales, económicas y ambientales.

1 INTRODUCCION

Este informe repasa las relaciones entre la Unión Europea (UE) y ALC y explora posibles ámbitos en los que la próxima Comisión (DG INTPA) y el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) pueden desempeñar un papel fundamental. Destacamos las prioridades de Oxfam para influir en el enfoque que adopten la UE y los Estados miembros con respecto a la región ALC y formular recomendaciones sobre la futura agenda birregional a fin de garantizar un enfoque más equilibrado, coherente y cercano a la realidad de las comunidades en ALC.

El documento está organizado en tres secciones. Primero, se ofrece una panorámica de la situación en ALC utilizando datos para presentar la región como «dos caras de una misma moneda». En segundo lugar, se hace un resumen de la evolución reciente de la agenda birregional UE-ALC y cómo encaja en el contexto actual. Por último, se enumeran siete temas acompañados de recomendaciones.

2 ALC: DOS CARAS DE LA MISMA MONEDA

ALC es una región muy heterogénea, que abarca varias subregiones (el Caribe, América Central y América del Sur) con distintos niveles de renta. En total, la región cuenta con treinta y nueve votos en la Asamblea General de las Naciones Unidas. Comprende tres países del G20, cuatro miembros de la OCDE y un miembro fundador del grupo BRICS.

ALC es una región estratégica en materia de recursos naturales. Posee las mayores reservas probadas de litio del mundo,¹ es el primer productor mundial de soja y alberga el Amazonas, la zona de biodiversidad más importante del planeta, que absorbe una cuarta parte del CO₂ mundial.² También es el lugar en el que se encuentra la mayor parte de los recursos de agua dulce.



OXFAM

En términos macroeconómicos, ALC sufre un estrechamiento de su espacio fiscal, como consecuencia de los bajos ingresos fiscales y de políticas impositivas regresivas que favorecen a algunos grupos económicos,³ así como de la desaceleración económica, de los altos niveles de deuda y del alza de los tipos de interés para combatir la inflación.⁴ Ha sido la segunda receptora de inversión extranjera directa entre las regiones en desarrollo en 2022⁵ y produce el 60 % de su electricidad a partir de fuentes renovables.⁶

Por último, la región mantiene una estrecha relación con China, que figura entre los tres principales socios comerciales de veintiséis de los países que la integran. En conjunto, China es el segundo socio comercial de la región. En algunos productos, ALC representa más del 70 % de las importaciones de este país (caña de azúcar, carbonato de litio, etc.). Además, es el origen de un tercio de sus importaciones alimentarias.⁷

Esta es una cara de la moneda. Pero existe otra.

ALC es la región más desigual del mundo en términos de riqueza, ya que el 1 % más rico acapara 55 veces más riqueza que la mitad más pobre⁸ y sus dos hombres más ricos poseen más riqueza que la mitad más pobre, 334 millones de personas.⁹ Durante las dos primeras décadas del siglo, la pobreza experimentó una reducción constante en la región, pero volvió a aumentar en 2020 y 2021 a raíz de la pandemia de COVID (la pobreza extrema volvió a niveles de 2014) y, además, la recuperación post COVID expuso las profundas desigualdades entre los que se beneficiaron de la crisis y aquellos que perdieron su trabajo.¹⁰

El 60 % de su población vive en países donde el pago de los intereses de la deuda es superior a la inversión en sanidad.¹¹ Los Gobiernos de la región destinan una media del 15 % de la recaudación tributaria al pago de la deuda,¹² y dejan de recaudar impuestos por valor superior al 6 % del PIB regional debido al fraude fiscal.¹³ En total, se calcula que el déficit para financiar los Objetivos de Desarrollo Sostenible en ALC ronda los 650 000 millones de dólares anuales.¹⁴

La estructura productiva y económica de ALC está muy concentrada en pocos sectores – energía, minerales, etc.- y en pocas manos, al ser eminentemente una región de economía primaria con bajos niveles de productividad, inversión e industrialización. Tanto las empresas públicas como las privadas tienen un control semioligopolístico de las economías, lo que limita las oportunidades de las pymes (microempresas, pequeñas y medianas empresas).¹⁵ Es en este reducido número de sectores donde se concentran los multimillonarios, cuya riqueza creció más de un 21 % entre 2020 y 2022.¹⁶ La informalidad en los mercados laborales afecta a casi el 50 % de la población.¹⁷

ALC es la región del mundo donde más defensores de la tierra, el medio ambiente y los derechos humanos son asesinados,¹⁸ y donde tiene lugar el 45 % de los conflictos mineros.¹⁹ También es una de las que menos contribuyen a las emisiones mundiales de CO₂, pero de las que más sufren desastres climáticos.²⁰

Además, la región acoge a más de 22,1 millones de personas categorizadas como refugiados, solicitantes de asilo, desplazados o apátridas.²¹ Las principales vías de migración implican el desplazamiento desde Centroamérica hacia Estados Unidos a través de México, y otra ruta desde Venezuela hacia los países vecinos de Sudamérica. Miles de mujeres cruzan el océano cada año para trabajar en Europa como empleadas domésticas y cuidadoras en situaciones muy precarias, encarnando las que se conocen como «cadenas globales de cuidados». Este éxodo de personas está motivado por las desigualdades, la violencia, los efectos del cambio climático y la falta de oportunidades.



OXFAM

Por último, ALC vive una profunda crisis de confianza en el sistema político y el funcionamiento de la democracia. Las sociedades siguen creyendo que los Gobiernos trabajan en favor de unos pocos,²² perpetuando así la extendida narrativa de una región sometida a la «cultura del privilegio», donde los intereses económicos se entretrejen con los intereses políticos.²³ El espacio cívico sigue reduciéndose.²⁴ Solo el 0,5 % de la población de la región (Uruguay) vive en un espacio cívico totalmente abierto²⁵ y, pese a la insuficiencia o ausencia de datos oficiales, los feminicidios son comunes en todos los países, con más de 4 000 víctimas.²⁶ Las mujeres y las niñas aportan más del 15 % del PIB de ALC con su trabajo no remunerado en el ámbito de los cuidados.²⁷

Esta es la otra cara de la moneda. Todos los datos y cifras anteriores presentan una región con dos realidades contrapuestas que es necesario conectar para comprender sus retos y oportunidades.

Se puede tener una visión de ALC como proveedora de materias primas esenciales y de votos en las instituciones de las Naciones Unidas, pero es también una región que exige ser un actor clave en el nuevo orden geopolítico. Para ello necesita situarse en una posición de igualdad en el sistema internacional, más soberanía para definir los términos del debate y las agendas, más igualdad de acceso a la financiación para el desarrollo sostenible, más peso en las instituciones internacionales y más margen para establecer cómo organizar sus regímenes fiscales y gestionar las obligaciones de pagos de deuda. Todo lo anterior es necesario para revitalizar las democracias de la región, el Estado de Derecho y combatir la ola autocrática y regresiva que ha ganado espacio político y social en los últimos años.

3 RELACIONES UE Y ALC: 2019-2024-2029

Las crisis recientes han cambiado la perspectiva y el interés de la UE acerca de ALC. En 2021 se intensificó el acercamiento diplomático a la región, materializado en 2022 con el compromiso de convocar una nueva Cumbre UE-CELAC en Bruselas a lo largo de 2023. Ese mismo año 2023, la UE publicó su «agenda para las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe»²⁸ y unas Conclusiones del Consejo a este respecto.²⁹

El resultado de todos estos actos fue un enfoque renovado de la región basado en valores que se asumen como comunes y en una nueva AIGG europea. Esta es la principal oferta que la CE ha puesto sobre la mesa para ALC. Se basa en una visión geopolítica del mundo en la que destacan las asociaciones con el sector privado y las instituciones financieras de desarrollo como elementos cruciales para su cumplimiento.

En este nuevo mundo, ALC necesita una relación diferente con la UE y viceversa. La región necesita mejorar su sistema de infraestructuras, formalizar millones de empleos, diversificar su sistema productivo, recaudar suficientes impuestos por la mejora de las inversiones e introducirse en las cadenas de valor mundiales. Es esencial impulsar un proceso de reindustrialización.³⁰ Sin embargo, persisten otros retos sociales, políticos, medioambientales y económicos. Un enfoque unilateral basado en la competencia geopolítica sería corto de miras y correría el riesgo de exacerbar estos retos.

La AIGG podría representar una importante oportunidad³¹ para recuperar la confianza política y económica y la cooperación entre las regiones. Sin embargo, esta no puede ser la única oferta para la región, y debe ir acompañada de varias condiciones previas para garantizar que sus efectos en materia social y de desarrollo sobrepasen los beneficios



OXFAM

puramente empresariales. También debe incorporar mecanismos claros de rendición de cuentas y transparencia, en los que se tenga en cuenta a todos los actores implicados. Así, la cuestión para la UE es si esta AIGG contribuirá a cambiar las relaciones UE-ALC en beneficio de muchos o, por el contrario, solo de unos pocos grandes actores. Si es lo segundo, ahondará en la concentración de poder económico y político en la región, creando una dependencia insostenible que es probable que fracase a largo plazo.

Lo anterior también plantea la inquietud de qué hará la UE para contribuir a resolver los principales retos que tiene la región y, fundamentalmente, sus sociedades: las desigualdades, la falta de espacio fiscal, el cambio climático, la reducción del espacio cívico, la violencia, la crisis de los cuidados o las violaciones de los derechos humanos. ¿Cómo garantizará la CE que la triple transición —ecológica, digital y social— sea justa y conforme a los valores de la UE? Más aún, ¿cuál es el papel para la sociedad civil en el conjunto de la agenda UE-ALC? Sin consultar con la sociedad civil y sin su participación, estas agendas corren el riesgo de malograrse como ha sucedido en tantas ocasiones.

El mundo ha cambiado y una de sus principales derivadas es la asertividad de los países del Sur. ALC no es una excepción. La CE debe reconsiderar urgentemente su enfoque actual. La sustitución de la lógica de competencia geopolítica por otra de cooperación multilateral debería constituir la base de la estrategia UE-ALC.

El contexto actual ofrece a la UE una oportunidad única para convertirse en facilitadora de un reequilibrio de poder en un sistema internacional renovado. No obstante, para ello es necesario que se posicione como defensora de un multilateralismo universal y que cuestione sus privilegios.

En la sección siguiente presentamos las que, en nuestra opinión, deberían ser las acciones clave que la CE debería emprender en los cinco próximos años. Un elemento clave para la próxima CE va a ser la negociación del Marco Financiero Plurianual (MFP) de la UE para 2027-2033. El dinero asignado a ALC ha ido en constante aumento, pero sigue siendo la región más infrafinanciada en comparación con África.³²

4. ACCIONES Y RECOMENDACIONES CLAVE PARA QUE LA CE REFUERCE LA AGENDA BIRREGIONAL UE-ALC

1. Acciones e intervenciones políticas globales

Las relaciones UE-ALC deben poner el foco en el apoyo político a las reformas globales y regionales y defender la centralidad de las políticas públicas como medio principal para abordar los retos en ALC. Es importante mantener el *impulso* de ALC para el próximo MFP y, al mismo tiempo, reconocer los cambios en el contexto internacional y la demanda de mayor espacio político por parte de los países de la región. La CE también debería dar prioridad a una perspectiva regional o subregional, en lugar de un enfoque país por país, ya que con esto último se corre el riesgo de favorecer a determinados países por razones geopolíticas y no de desarrollo.

El objetivo de la UE debería ser recuperar apoyo en los procesos multilaterales y regionales globales para construir alianzas. El apoyo a la sociedad civil es fundamental para lograr este objetivo.



- a. Defender y proponer un mecanismo multiactor UE-CELAC con la Fundación UE-ALC para garantizar la participación efectiva de la sociedad civil en la agenda birregional.
- b. Apoyar iniciativas globales dirigidas a reformar las instituciones multilaterales poniendo el foco en la arquitectura financiera internacional, de modo que aumente la importancia de ALC en estos procesos.
- c. Garantizar y reservar un nivel coherente de financiación para ALC en las próximas negociaciones del MFP, al menos equivalente a los niveles actuales, con miras a adoptar estrategias dirigidas a la reducción de las desigualdades y la protección de los derechos humanos. Dicha financiación también debe garantizar que las organizaciones de la sociedad civil (OSC) puedan acceder a ella a través del programa geográfico UE-ALC, a escala regional y nacional.
- d. Promover y facilitar la participación activa de la sociedad civil en los diversos procesos de toma de decisiones, de modo que se garantice la inclusión y un compromiso significativo.
- e. Establecer espacios periódicos de diálogo sobre cuestiones concretas de ALC entre Instituciones Europeas, Estados Miembros, sociedad civil, organizaciones internacionales y otros actores.

2. Espacio cívico, derechos humanos y democracia

La confianza en el sistema y en la democracia es extremadamente baja en ALC. El Estado de Derecho se utiliza en muchas ocasiones para privilegiar a algunas élites y reprimir cualquier voz disidente. El espacio cívico se está reduciendo de forma dramática en la región. Además, la violencia transnacional se extiende. La desinformación es la norma y las redes sociales la principal herramienta de politización.

Un elemento central para la UE es decidir cómo participan y contribuyen las OSC a la agenda birregional ¿Tiene la UE intención de apoyar a las OSC y asignar fondos para facilitar su papel de vigilantes del Global Gateway? ¿O desea seguir apoyando a las OSC como componentes esenciales de la democracia y la buena gobernanza?

El objetivo de la UE debería ser incorporar la noción de espacio cívico y la diligencia debida al análisis de la CE relativo a las inversiones del sector privado – en contextos en los que el espacio cívico no esté protegido o existan riesgos de violación de los derechos humanos. – y en aquellos contextos en los que las crisis políticas afectan la sociedad civil.

- a. Evaluar el impacto de las intervenciones de la CE en el espacio cívico y en los derechos humanos.
- b. Evaluar el apoyo de los Gobiernos y el fomento de las inversiones en países con un historial de violaciones de los derechos humanos y represión social³³.
- c. Promover políticas públicas e inversiones en los sistemas judiciales para disminuir la impunidad.
- d. Promover una transición digital justa que incorpore herramientas y mecanismos de protección de la privacidad, que evalúe el impacto en el espacio cívico y que destaque las iniciativas para combatir el uso irregular de las tecnologías digitales y el desarrollo de la inteligencia artificial que puedan



vulnerar los derechos fundamentales, incluso cuando se promuevan por los Gobiernos.

- e. Reconocer, acompañar y reforzar las iniciativas encaminadas a construir o consolidar la soberanía digital, como las promovidas por Brasil.
- f. Garantizar la coherencia de la Directiva sobre Diligencia Debida de las empresas en materia de Sostenibilidad con el sector tecnológico.
- g. Garantizar la implicación de las partes interesadas de toda la región en las inversiones del sector privado para evaluar su impacto en materia de derechos humanos, independientemente de la AIGG.
- h. Innovar mecanismos de protección de derechos humanos más flexibles, estableciendo alianzas con instituciones académicas, sociales y culturales de Europa para lanzar programas de cooperación para líderes políticos exiliados.

3. Desigualdades

La desigualdad se expresa de diferentes formas en distintos países y regiones. Es multidimensional e interseccional. Ha habido períodos de reducción de la desigualdad en ALC liderados por intervenciones públicas (década del 2000), mientras que las soluciones de mercado no han tenido el mismo nivel de éxito (década de 1990). Se trata de una cuestión sin resolver en la que la UE podría desempeñar un papel. La persistencia de altos niveles de desigualdad también parece ser uno de los factores que contribuyen a los elevados niveles de pobreza.

El objetivo de la UE debería ser reconocer los diferentes niveles de desarrollo de la UE y ALC y evitar con sus políticas efectos perjudiciales que aumenten la desigualdad. Incorporar una perspectiva multidimensional al análisis de la CE. Apoyar las intervenciones de las políticas públicas.

- a. Establecer la «reducción de las desigualdades» como objetivo central de las relaciones UE-ALC.
- b. Promover el uso de métricas de desarrollo más allá del PIB.
- c. Ampliar el uso del marcador de desigualdad a todas las intervenciones y políticas exteriores o de desarrollo de la Comisión, estableciendo objetivos claros acordados con los Gobiernos de ALC y explorando la incorporación de otras medidas en materia de desigualdad aparte de la renta.
- d. Apoyar propuestas progresistas regionales orientadas a reequilibrar el poder y aumentar el espacio fiscal —especialmente una agenda sobre la fiscalidad de los ultrarricos en el marco del G20— y apoyar los esfuerzos regionales para reforzar la colaboración en materia de políticas tributarias en el marco de la Plataforma Regional de Cooperación Tributaria para América Latina y el Caribe (PTLAC).
- e. Evaluar los efectos indirectos de las políticas tributarias de la UE y de sus Estados miembros en ALC.

4. Justicia de género y sociedades del cuidado

Un elemento clave en las relaciones UE-ALC es el apoyo a la justicia de género y a las políticas feministas. Existe un espacio común entre ambas regiones para aprender



mutuamente de los avances respectivos en temas de suma importancia como la promoción de una agenda global sobre cuidados o la revitalización de los esfuerzos para reducir la violencia estructural de género, haciendo hincapié en la protección de las activistas y la canalización de fondos para apoyar a las redes feministas de la sociedad civil en ALC.

El objetivo de la UE debería ser establecer una agenda global común sobre igualdad de género, protección de los derechos de la mujer y fomento de las sociedades del cuidado. Esto será de suma importancia en el contexto del acceso a materias primas críticas.

- a. Apoyar un Pacto UE-ALC sobre las sociedades del cuidado situándolo en el centro de la agenda UE-CELAC. El sistema de gobernanza de este Pacto debería garantizar un mecanismo significativo de participación para el movimiento feminista y la sociedad civil.
- b. Promover esfuerzos interregionales basados en la aprobación de la Estrategia Europea de Cuidados³⁴ y el Compromiso de Buenos Aires de la CEPAL.³⁵
- c. Mantener el objetivo de que el 85 % de todas las nuevas acciones tengan en cuenta la perspectiva de género y que un mínimo del 15 % tengan como objetivo principal la igualdad de género.
- d. Promover indicadores y estadísticas desglosados y que tengan en cuenta las cuestiones de género para analizar las desigualdades interseccionales.
- e. Apoyar la elaboración de encuestas periódicas sobre el uso del tiempo y métricas para cuantificar la contribución del trabajo de cuidados con escasa o nula remuneración a la economía.
- f. Apoyar propuestas de reforma para aumentar el espacio fiscal con el fin de financiar y sostener sistemas de cuidados integrales en la región que apunten a la universalidad.
- g. Promover una alianza UE-ALC para favorecer una política exterior feminista descolonial e interseccional.
- h. Aumentar la financiación directa y accesible para las organizaciones de defensa de los derechos de la mujer y los grupos feministas.
- i. Organizar una conferencia anual multilateral UE-ALC en materia de género con una participación significativa y segura de activistas, organizaciones de derechos de la mujer, académicas feministas y Gobiernos sobre retos y agendas compartidos.
- j. Posibilitar intercambios intrarregionales sobre políticas de cuidados vinculadas al ámbito de la prevención de la violencia de género, basadas en la transformación sociocultural de los roles y estereotipos de género que son causa y consecuencia de la violencia.

5. Transiciones justas

La CE debe incorporar a ALC en aquellos debates en los que se debatan los conceptos y los mecanismos de ejecución de la agenda sobre unas transiciones justas. Debe evitar una agenda global del Norte basada en intereses corporativos y agendas unilaterales con riesgo de colonialismo verde. La perspectiva de los defensores de los derechos humanos y del medio ambiente es clave para evitar los efectos medioambientales y sociales negativos de las inversiones de la UE. La Comisión debe incorporar a la AIGG las conclusiones de la revisión intermedia del 8.º Programa de Acción en materia de Medio Ambiente³⁶. Debe



apoyar e impulsar la adopción del Acuerdo de Escazú con la incorporación de diferentes disposiciones medioambientales en los proyectos de GG en ALC.

El objetivo de la UE debería ser establecer una agenda común para unas transiciones justas en la que participen las diferentes partes interesadas con el fin de evitar agendas verticalistas, respetar y cumplir los compromisos internacionales, proporcionar financiación adecuada para medidas de mitigación y, sobre todo, adaptación, y garantizar efectos fiscales indirectos positivos.

- a. Establecer el Acuerdo de Escazú como pilar fundamental para evaluar todas las políticas ecológicas de la CE en la región, a fin de garantizar la participación, la transparencia y el acceso a la información.
- b. Eliminar las subvenciones a los combustibles fósiles, favorecer la transición hacia energías renovables limpias y apoyar a la población más vulnerable frente a los efectos del cambio climático.
- c. Promover políticas de transición justas e inclusivas a todos los niveles con la integración de la perspectiva de género y una evaluación interseccional.
- d. Usar el caso del litio para analizar y evaluar los efectos indirectos de las políticas y leyes de la «transición verde» de la UE en ALC, principalmente en las subregiones, teniendo en cuenta las condiciones de vida de las personas y quién se está beneficiando con esas políticas.
- e. Garantizar el derecho de las comunidades y los pueblos indígenas a la consulta previa, libre e informada para diseñar las intervenciones de apoyo a la transición energética en el marco de la AIGG desde una perspectiva social y económica integral.

6. Financiación de las transiciones y de las inversiones del sector privado

ALC tiene enormes necesidades para financiar el desarrollo sostenible y alcanzar los ODS. La próxima Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo (FfD4) y el impulso de la CE a la AIGG son oportunidades para encontrar soluciones a estas necesidades. La UE tiene influencia global en diferentes espacios multilaterales para impulsar una agenda progresista que no se centre únicamente en la movilización del sector privado. La CE debe reconocer que ALC necesita gestionar un espacio fiscal limitado, así como la importancia de unas negociaciones justas sobre la deuda y la aplicación de políticas fiscales progresivas coordinadas.

El objetivo de la UE debería ser impulsar una agenda progresista global que desemboque en un ambicioso documento final en la FfD4 para financiar el desarrollo sostenible y luchar contra las desigualdades sin depender únicamente del sector privado. La UE debe ayudar a los países de ALC a ampliar su espacio fiscal con intervenciones públicas.

- a. Cumplir al menos los compromisos de ayuda del 0,7 % por parte de los Estados miembros de la UE y reconocer y reparar la deuda histórica acumulada con la región por el incumplimiento de este compromiso.
- b. Evaluar los efectos sobre la deuda de las inversiones del sector privado apalancadas por la Comisión. Apoyar la renegociación de la deuda y diseñar mecanismos para ALC.
- c. Apoyar la soberanía de ALC para impulsar políticas progresivas y la coordinación en el ámbito tributario a escala regional siguiendo la agenda de



movilización de recursos internos adoptada en el marco de la Iniciativa fiscal de Addis.

- d. Cumplir los compromisos financieros sobre la financiación de la lucha contra el cambio climático centrada en la adaptación.
- e. Evaluar el impacto de las inversiones del sector privado en objetivos sociales que garanticen la aplicación de las normas de la UE, como la diligencia debida en materia de derechos humanos y las normas medioambientales y laborales. Garantizar la transferencia de conocimientos y tecnología a las poblaciones locales.

7. Crisis humanitarias y de desplazamiento recurrentes

Las sequías, los incendios extremos y las tormentas van en aumento en la región, tanto en frecuencia como en intensidad. Por lo tanto, es imperativo emplear estrategias de cooperación al desarrollo que sean flexibles, adaptables e innovadoras. Estos enfoques deberían integrar sin fisuras los esfuerzos humanitarios en iniciativas de resiliencia sostenibles y a largo plazo en todo el triple nexo, dirigidas a efectuar cambios estructurales. Esto es vital para abordar las causas subyacentes de las necesidades y retos a que se enfrentan los países de ALC. Estas crisis muestran la cara más dura de las desigualdades empujando a niñas y niños fuera de la escuela, la juventud del mercado laboral y con un impacto desproporcionado en materia de cuidados.

El objetivo de la UE debería ser estar en primera línea para fomentar la preparación y garantizar la seguridad y protección de las personas en una región que se encuentra entre las más propensas del mundo a sufrir catástrofes, que son cada vez más frecuentes y traumáticas, así como crisis humanitarias más complejas y prolongadas. Con la liberación de 130 millones de euros de ayuda humanitaria para la región en el año en curso, la UE mantiene su compromiso de ayudar a los más afectados por las grandes crisis humanitarias.

- a. Aumentar la ayuda humanitaria para atender necesidades urgentes con enormes efectos indirectos regionales.
- b. Invertir en preparación en desastres, construcción de resiliencia y el fortalecimiento de la sociedad civil para hacer frente a estas crisis múltiples.
- c. Reclamar mejores sistemas de coordinación humanitaria para garantizar la eficacia y adaptar las respuestas humanitarias a contextos dinámicos.
- d. Mantener la financiación al desarrollo para contextos frágiles y afectados por crisis en la región como herramienta crucial para abordar las causas subyacentes de la fragilidad, así como para coordinar los esfuerzos humanitarios dirigidos a garantizar el acceso a los servicios básicos en todo el triple nexo.
- e. Aplicar modelos de cooperación al desarrollo centrados en las personas mediante financiación en condiciones favorables en zonas donde se concentra la pobreza extrema, con el fin de apoyar los servicios básicos, mejorar la resiliencia de las comunidades y abordar las causas profundas de la fragilidad.
- f. Aumentar la financiación humanitaria localizada, plurianual y flexible.

NOTAS

-
- ¹ <https://www.statista.com/statistics/268790/countries-with-the-largest-lithium-reserves-worldwide/> (en inglés)
- ² <https://education.nationalgeographic.org/resource/amazon-deforestation-and-climate-change/> (en inglés)
- ³ <https://ojo-publico.com/4845/congreso-aprobo-privilegios-fiscales-por-mas-s8000-millones>
- ⁴ <https://flagships.iadb.org/es/MacroReport2024/listos-para-despegar-aprovechar-la-estabilidad-macroeconomica-para-el-crecimiento>
- ⁵ https://unctad.org/system/files/official-document/wir2023_overview_es.pdf
- ⁶ <https://www.iea.org/reports/latin-america-energy-outlook-2023/executive-summary> (en inglés)
- ⁷ <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/28fbd6ab-cb1d-4b23-b4f2-36fb1080bba6/content>
- ⁸ <https://oi-files-cng-v2-prod.s3.eu-west-2.amazonaws.com/lac.oxfam.org/s3fs-public/Informe%20Econonuestra%20ES.pdf?VersionId=HyEYobUlpgprqLIiFMpTctzo7Vejqxf0>
- ⁹ <https://oi-files-cng-v2-prod.s3.eu-west-2.amazonaws.com/lac.oxfam.org/s3fs-public/Informe%20Econonuestra%20ES.pdf?VersionId=HyEYobUlpgprqLIiFMpTctzo7Vejqxf0>
- ¹⁰ <https://publications.iadb.org/es/publications/english/viewer/2024-Latin-American-and-Caribbean-Macroeconomic-Report-Ready-for-Take-Off-Building-on-Macroeconomic-Stability-for-Growth.pdf>
- ¹¹ <https://unctad.org/publication/world-of-debt/regional-stories> (en inglés)
- ¹² <https://flagships.iadb.org/es/DIA/lidiar-con-la-deuda-menos-riesgo-para-mas-crecimiento-en-america-latina-y-el-caribe>
- ¹³ <https://repositorio.cepal.org/entities/publication/0180538f-67e0-4f8b-a36a-c87beefa82fb>
- ¹⁴ <https://www.iadb.org/es/noticias/el-camino-hacia-el-financiamiento-de-los-ods-un-nuevo-destino-para-la-inversion-privada>
- ¹⁵ <https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2024/04/10/revitalizing-growth-an-urgent-agenda-for-latin-america-and-the-caribbean>
- ¹⁶ <https://lac.oxfam.org/lo-%C3%BAltimo/publicaciones/la-ley-del-mas-rico>
- ¹⁷ <https://www.oecd.org/dev/americas/economic-outlook/> (en inglés)
- ¹⁸ <https://www.globalwitness.org/en/press-releases/almost-2000-land-and-environmental-defenders-killed-between-2012-and-2022-protecting-planet/> (en inglés)
- ¹⁹ <https://ejatlas.org/?translate=es>
- ²⁰ <https://www.caf.com/es/actualidad/noticias/2023/11/efectos-del-cambio-climatico-en-america-latina-y-el-caribe/>
- ²¹ <https://www.unhcr.org/sites/default/files/2024-02/Americas-89-SC-English.pdf> (en inglés)
- ²² <https://www.latinobarometro.org/lat.jsp>
- ²³ <https://www.cepal.org/es/publicaciones/47164-cultura-privilegio-simbiosis-poder-politico-poder-economico-mexico>
- ²⁴ https://monitor.civicus.org/globalfindings_2023/ (en inglés)
- ²⁵ <https://policy-practice.oxfam.org/resources/crisis-y-captura-el-descontento-social-en-tiempos-de-pandemia-en-america-latina-621200/>
- ²⁶ <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/3d710524-a05e-4533-bd5b-50146b73728b/content>
- ²⁷ <https://www.undp.org/es/latin-america/blog/la-pieza-faltante-valorando-el-aporte-no-reconocido-de-las-mujeres-la-economia>
- ²⁸ <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/PDF/?uri=CELEX:52023JC0017>
- ²⁹ <https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2023/11/21/latin-america-and-the-caribbean-council-approves-conclusions-on-eu-lac-relations/>
- ³⁰ <https://www.euroamerica.org/wp-content/uploads/2024/03/Informe-Cimoli-Indesign-OK.pdf>
- ³¹ <https://concordeurope.org/resource/a-gateway-to-equality-insights-from-el-salvador-and-lesotho-on-tackling-inequalities-in-the-european-unions-global-gateway-programmes/> (en inglés)
- ³² La cooperación bilateral y regional de la UE con ALC ascendió a 2 100 millones de euros en el período de 2007-2013 y a 2 340 millones de euros en 2014-2020, mientras que asciende a 3 400 millones de euros en 2021-2027. [https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2017/599423/EPRS_BRI\(2017\)599423_ES.pdf](https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2017/599423/EPRS_BRI(2017)599423_ES.pdf)
- ³³ La evaluación debería incluir i) consultas previas; ii) acciones preventivas; iii) denuncias; iv) fondos para situaciones de emergencia y protección.
- ³⁴ https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_22_5169
- ³⁵ <https://conferenciamujer.cepal.org/15/es/documentos/compromiso-buenos-aires>
- ³⁶ <https://data.consilium.europa.eu/doc/document/ST-11326-2024-INIT/es/pdf>



OXFAM

© Oxfam Internacional septiembre 2024

Este documento ha sido escrito por Hernan Saenz con las aportaciones de Gloria García Parra, Evelien van Roemburg, Andrea Costafreda, Jennifer Erazo, Alejandra Alayza, Carlos Aguilar, Nasheli Noriega, Verónica Paz, Andrea Vera, Maria Bardolet, Carlos Bajo, Carlos Botella, Susana Ruiz, Cristina Rovira, Alejandra Chávez, Gina Wharton, Chiara Putaturo, Irene Hernández, Cristina Fernández, Patxi Abarzuza, Alessandra Croppi.

Para más información sobre la temática por favor contactar vía correo electrónico hsaenzoxfaminternational.org

Oxfam es una confederación internacional de 21 organizaciones, trabajando con aliadas y socias, dando alcance a millones de personas en el mundo entero. Juntas, hacemos frente a las desigualdades para acabar con la pobreza y la injusticia, ahora y en el largo plazo – para un futuro igual. Por favor contacta cualquiera de las organizaciones para más información o visita www.oxfam.org.

Oxfam America (www.oxfamamerica.org)

Oxfam Aotearoa (www.oxfam.org.nz)

Oxfam Australia (www.oxfam.org.au)

Oxfam-in-Belgium (www.oxfamsol.be)

Oxfam Brasil (www.oxfam.org.br)

Oxfam Canada (www.oxfam.ca)

Oxfam Colombia (www.oxfamcolombia.org)

Oxfam France (www.oxfamfrance.org)

Oxfam Germany (www.oxfam.de)

Oxfam GB (www.oxfam.org.uk)

Oxfam Hong Kong (www.oxfam.org.hk)

Oxfam IBIS (Dinamarca) (www.oxfamibis.dk)

Oxfam India (www.oxfamindia.org)

Oxfam Intermón (España) (www.oxfamintermon.org)

Oxfam Ireland (www.oxfamireland.org)

Oxfam Italy (www.oxfamitalia.org)

Oxfam Mexico (www.oxfamMexico.org)

Oxfam Novib (Holanda) (www.oxfamnovib.nl)

Oxfam Québec (www.oxfam.qc.ca)

Oxfam South Africa (www.oxfam.org.za)

KEDV (www.kedv.org.tr)